

Santiago, Diciembre 2 de 1966.

Señor
Patricio Aylwin
Presente.

Muy estimado Patricio:

El objeto de esta carta es que sea conocida por tí y por la Mesa del Partido, ya que no tengo ninguna confianza en la reserva y discreción para tomar resoluciones de otras personas.

Yo creo que las relaciones entre Partido y Gobierno han llegado a una situación extremadamente crítica, a pesar de toda mi buena voluntad y de la indiscutible buena voluntad tuya y de la Mesa. Los hechos que me mueven a afirmarte esto son los siguientes:

Hay una reunión del Consejo del Partido con el Presidente, y de esa reunión se tiene en el exterior una versión completa, en las condiciones que ya te he señalado y sobre lo cual no creo necesario extenderme, porque también me interesa mantener las fuentes de información. Esto quiebra toda relación de confianza y seriedad. Es tener una quinta columna en lo más íntimo del Gobierno.

Lo ocurrido con ECA es otro ejemplo: a las dos horas de una sesión secreta del Consejo, el periodista Hernández Parker tenía una versión completa de ella.

Hoy ocurre algo - a mi juicio - también extremadamente serio. En la Tercera de La Hora aparece que habrían dificultades en cuanto a los contratos del cobre, materia que yo entendía estaba tratándose exclusivamente contigo y con la Mesa del Partido. Esta información se produce en el momento en que está en Santiago el Presidente del Eximbank, a quien ofrezco un almuerzo dentro de breves instantes. Este Banco financiará prácticamente el total de la operación.

Estos solos hechos hacen imposible gobernar. Lo primero a que puede aspirar un Gobierno es a un mínimo de reserva y a un mínimo de solidaridad. Pero en este momento pareciera que los problemas más graves que tiene el Gobierno no son con la oposición sino con su propio Partido. Esto lo estimo extremadamente trágico. Yo sostuve en mi campaña, con el acuerdo de Uds., que el Gobierno



administraría con independencia. Progresivamente esta línea de conducta se está debilitando al extremo, y la sensación que ya cunde en el país es que estamos peor que en los peores tiempos radicales. Hay servicios en que el grupo funcional demócrata-cristiano ha reemplazado con ventajas en cuanto a lo negativo a los antiguos grupos funcionales radicales.

Esto - a mi juicio - sería el fracaso total. Te agrego a esto que en estos momentos en el Servicio Nacional de Salud nuestro grupo de dirigentes está por la huelga; huelga que fácilmente podríamos destruir. Y esto por la peregrina y grotesca idea de que ellos podrían capitalizar el movimiento. Esta capitalización se produciría si lograran derrotar al Gobierno, porque si son derrotados no hay capitalización; y en caso que ellos lograran derrotar al Gobierno, me parece fantástico que los que irían a capitalizar serían ellos.

A mí me parece que hemos llegado a un punto extremadamente crítico. En lo que respecta a ECA, José Suárez me ha presentado esta mañana la renuncia a su cargo. Yo se la he rechazado, y estoy dispuesto a darle todo mi respaldo.

Si la Mesa hace públicas sus observaciones respecto a un contrato de administración, va a desencadenar una tempestad que será aprovechada por nuestros adversarios y va a paralizar los convenios del cobre.

En estas condiciones me será imposible responder de nada. Si no tengo en marcha los convenios del cobre dentro del próximo mes, no puedo responder del Gobierno. Esto es evidente.

Creo que en las condiciones expuestas no va a ser posible que el Partido tenga nuevas conversaciones con el Presidente, salvo que sean ellas llevadas a cabo de una manera muy formal, ya que yo no podría dar ninguna opinión de alguna importancia, ya que tengo la seguridad - y lo he confirmado - de que hay gente desleal al Gobierno, a la directiva y al Partido.

Deseo reiterarte mis agradecimientos más profundos y constantes a tí, a los dos Vicepresidentes del Partido, al señor secretario general y al tesorero. Pero también tengo la obligación de hacerte presente mi extrema preocupación en este sentido.

Por otra parte, quisiera decirte que así como la Cámara de Diputados nos ha respondido de una manera muy eficiente, tengo la impresión de que en el Senado no hay una decidida acción para mover los proyectos del Gobierno. El taco que tenemos es simplemente insostenible. Te incluyo copia de carta recientemente enviada a Tomás Reyes en este sentido.



Perdona la molestia que te ocasiono, pero creo que en la próxima semana debemos analizar fundamentalmente esta situación. El sábado y domingo es imposible. El sábado tengo una reunión agraria en Viña y el domingo debo recibir al Ministro de Relaciones Exteriores de Venezuela. J

Te saluda afectuosamente,

Educan

Eduardo Frei

Presidente de la República